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بُرقين 10 -2017-2
رَْيَــةٍ يِمَــا يســوعُ دَاخِــلٌ إِلَــى ق فــي ذلــك الزمــان وف
فَُوا مِنْ بَعِيدٍ ، فَوَق اَل بُرْصٍ رََةُ رِج اسْتَقْبَلَهُ عَش
ُ، يَا مُعَلِّمُ، َ: يَا يَسُوع اَئِلِين وَرَفَعوُا صَوْتًا ق
مَْنَا (لوقا 17: 12-19) هذا ما يورِدهُ التلميذ البشير لوقا ارْح

.ّ الإنجيلي

أيها الإخوة المحبوبون في المسيح،

أيها المسيحيون الأتقياء وأبنائنا الأحبة

إن رحمة الله التي لا تُحد قد جمعتنا اليوم لكي نُقدم لله عبادة
وشكرٍ ونُمجد اسمهُ الكلي الإكرام في هذا المكان والمزار المقدس
الذي ورد ذكرهُ في الإنجيل حيث تمت أعجوبة شفاء وتطهير العشرة
بُرص من قبل ربنا ومخلصنا يسوع المسيح وأيضاً حتى نُكرم
القديسَيْن المجيدَيْن الملكين العظيمين والمتوجين من الله
والمُعادليّ الرسل قسطنطين وهيلانة اللذان أظهرا هذا المزار
المقدس وذلك من خلال إنشاء كنيسةٍ ودير مقدس باقٍ ليومنا هذا،
محافظة عليه على مر العصور بطريركية الروم الأرثوذكس العريقة

وطغمة رهبان أخوية القبر المقدس.

إن الحضور الدائم لهذا “القطيع الصغير”، أي المجتمع المسيحي هنا
والذي يُشكل الشهادة الصادقة لمهمة ورسالة كنيسة آوروشليم أي
لُُّ مهمتها ورسالتها بطريركية الروم الأرثوذكس المقدسة، والتي ج
هو التبشير والكرازة برحمة ومحبةِ ربنا ومخلصنا يسوع المسيح

للبشر التي لا توصف.
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يِ ذَهَابِهِ إِلَى وبحسب التلميذ البشير لوقا فإن يسوع المسيح ف
لَِيلِ. ِ السَّامِرَةِ وَالْج يِ وَسْط تَْازَ ف لَِيمَ اج أُورُش
رَْيَةٍ (وهي القريةُ التي نحنُ لٌِ إِلَى ق يِمَا هُوَ دَاخ وَف
، اَل بُرْصٍ رََةُ رِج فيها وتحمل اسم بُرقين) اسْتَقْبَلَهُ عَش
َ: «يَا اَئِلِين فَُوا مِنْ بَعِيدٍ وَرَفَعوُا صَوْتًا ق فَوَق

مَْنَا (لوقا 17: 13-11). ُ، يَا مُعَلِّمُ، ارْح يَسُوع

يوصَفُ مَرضُ البرصِ وأعراضهُ المختلفة في العهد القديم وتحديداً
في سفر اللاويين (13: 1_14، 57). ولأن هذا المرض كانَ مرضٌ مُعدٍ

فإنّ المُصابينَ فيهِ كانوا

يعتبرون بحسب الناموس الموسوي أنجاساً وغير طاهرين. لهذا فقد كان
ً عن بقية الناس، ويؤكد هذا لِوا كاملا يُفرض على البُرص أنّ يعتز
فَُوا مِنْ بَعِيدٍ الحدث ما ورد في الإنجيل بأنّ العشرة بُرص “وَق
ُ، يَا مُعَلِّمُ، َ: «يَا يَسُوع اَئِلِين وَرَفَعوُا صَوْتًا ق

مَْنَا (لوقا 17: 13-11). ارْح

ُ على أن الناس الآخرين كانوا َ على شيء فإنهُ يدلّ وهذا إن دَلّ
يُرفضون ويُبتعدون عن هؤلاء المرضى بسبب عدم طهارتهم لذلك فإنّ
العشرة بُرص كانوا يتوقعون من المسيح بأنَّهُ سيرفضهم كبقيّة

الناس لذلك وقفوا من بعيد ورفعوا صوتهم.

ولكن هنا تماماً انكشفت رحمة الله العظمى ومحبته للبشر التي لا
يِدُ أَنَّ توصف كما يقول القديس بولس الرسول” الَّذِي يُر

قَِّ فَِةِ الْح وُنَ، وَإِلَى مَعْر لُْص مَِيعَ النَّاسِ يَخ ج
يُقْبِلُونَ”. (1تيم 2: 4) وأيضاً يقول القديس بولس الرسول:”
لِْ مَْةِ، مِنْ أَج يِ الرَّح نَِيٌّ ف اَللهُ الَّذِي هُوَ غ
نُْ بََّنَا بِهَا وَنَح بََّتِهِ الْكَثِيرَةِ الَّتِي أَح مَح
يِح. (أفسس 2: 4) يَْانَا مَعَ الْمَس اَيَا أَح طَ أَمْوَاتٌ بِالْخ

إنّ حالة العشرة بُرص أيها الأحبة، قبل وبعد شفائهم من الرب يسوع
المسيح يوضح شيئين مُهمين.

ً: حالة الإنسان الفارغ الذي يعيش بعيداً عن الله وبدون إيمان. أولا

ثانياً: حالة الإنسان الممتلئ بالله والمقترب إلى إلهنا ومخلصنا
يسوع المسيح بإيمان.

فالأول أي الفارغ فهو يلد القنوط والحزن أي اليأس. وأما الممتلئ



بالله فيلد السرور والبهجة والرجاء في قلوب البشر.

إنّ مرض البرص هذا يشيُر بوضوح إلى الخطيئة ونتائجها ونقول هذا
لأنّ الخطيئة تتميز بأنّها مرضٌ وضعفٌ للنفس والجسد.فمرضُ النفس
لُ إلى مجتمعاتنا في هذه الأيام الحاضرة وذلك عن والجسد هذا يدخ
طريق العولمة والتي تهدف إلى عزل الإنسان وفصله عن مصدر الحياة
والنور والخلاص الذي هو ربنا وإلهنا يسوع المسيح وكنيسته المقدسة
اً الْكَنِيسَةَ يِحُ أَيْض بََّ الْمَس كما يقول بولس الرسول” أَح
هِِ رَِهَا لِنَفْس ضْ لِْهَا، لِكَيْ يُح جَ وَأَسْلَمَ نَفْسَهُ لأ
ءٌْ يَ نَْ أَوْ ش ضَ َ غ يِهَا وَلا َ دَنَسَ ف كَنِيسَةً مَجِيدَةً، لا
َ ــةً وَبِلا ــونُ مُقَدَّسَ ــلْ تَكُ ــكَ، بَ ــلِ ذلِ ــنْ مِثْ مِ

عَيْبٍ.”(أفسس 5: 27-25)

إنّ سر الكنيسة يصبحُ مفهوماً ومدركاً وذلك من خلال الإيمان كما
َ يِمَانِ نَسْلُكُ لا نََّنَا بِالإ يقول القديس بولس الرسول لأ
بِالْعِيَانِ. (2كورنثس 7:5) وهذا يعني أنهُ ينبغي علينا أنّ
َ زمان حياتنا بإيمان بدون أن نرى المسيح بعيوننا البشرية نعيش
يِبِ الْجِنْسِ الذي رَجِعَ كما رآه العشرة بُرص وأما الْغَر
مُْ دًْا للهِ لوقا 18:17) فقد قال يسوع لهُ”ق يَِ مَج لِيُعْط
كََ”. (لوقا 19:17). ومن هنا نستطيع لََّص ِ، إِيمَانُكَ خ وَامْض
أن ندرك أن إيمان السامري الأجنبي الأبرص كان مرتبطاً ارتباطاً
وثيقاً بالشكر والعرفان للمسيح عندما تحنن عليه وأبرأه من مرضة.

وبكلامٍ آخر إن الأبرص الشكور والمعترف بالجميل قد حافظ على علاقته
مع محسنهِ وخالقهِ المتحنن عليه، بينما التسعة الآخرون فمن خلال
جحودهم ونكرانهم للمسيح قد قطعوا علاقتهم بالمسيح، لهذا فإننا نرى
القديس بولس الرسول في سفر أعمال الرسل قد عاد مع معاونيه إلى
المدينة حيث كرَزَ بإنجيلِ المسيحِ وذلك لكي يثبت إيمان التلاميذ
يِ تِلْكَ رََا ف كما يشهد بذلك القديس لوقا الإنجيلي فَبَشّ
عََـا إِلَـى َ. ثُـمَّ رَج يِـن الْمَدِينَـةِ وَتَلْمَـذَا كَثِير
ــدِّدَانِ ــةَ يُشَ يَِ اَك ــةَ وَأَنْط ــتِرَةَ وَإِيقُونِيَ لِسْ
ـِي ـَانِهِمْ أَنْ يَثْبُتُـوا ف مَِيـذِ وَيَعِظ أَنْفُـسَ التَّلا
يِقَــاتٍ كَثِيــرَةٍ يَنْبَغِــي أَنْ يِمَــانِ، وَأَنَّــهُ بِض الإ

لَُ مَلَكُوتَ اللهِ (أع 14 :21 -22). نَدْخ

وهذا هو ما تفعلهُ تماماً كنيستنُا الأرثوذكسيّة المقدسة أيّها
الإخوةُ وذلك من خلال الليتورجيا والعبادة وحلقات الاستماع للقراءات
من الكتاب المقدس بشكل عام ومن الإنجيل بشكل خاص. كمثل الفريسي



والعشار على سبيل المثال والذي مررنا به في هذا الأسبوع، ويعتبر
أحد الفريسي والعشار هو فاتحة الكتاب الليتورجيّ والخشوعيّ والذي
يُدعى بالتريودي والذي يُهْيئُنا لاستقبالِ يوم عيد الفصح الخلاصي

الكلي البهاء.

إن ذكري عيد اليوم أي شفاء العشرة برص تدعونا عبر فم القديس بولس
الرسول أن نفحص ذواتنا ونعلم بأننا عندما نحافظ على إيماننا حياً
بُِوا أَنْفُسَكُمْ، هَلْ رَّ حينئذٍ يكون المسيح في داخلنا ج
ــوا أَنْفُسَــكُمْ. أَمْ نُِ ــانِ؟ امْتَح يِمَ ــمْ فِــي الإ أَنْتُ
يِحَ فُِونَ أَنْفُسَكُمْ، أَنَّ يَسُوعَ الْمَس لَسْتُمْ تَعْر
؟َ ( 2كورنثس يِن يِكُمْ، إِنْ لَمْ تَكُونُوا مَرْفُوض هُوَ ف

(5:13

ختاماً نتضرع ونرجو من والدة الإله أم إلهنا الفائقة البركات
المجيدة الدائمة البتولية مريم وبشفاعات من نعيّد لهم اليوم

ونقيم تذكارهم المقدس، القديس أفرام السوري

والقديس بلاذيوس، أن يتشفعوا إلى ربنا وأبينا وإلهنا أن يرحم
نفوسنا وأن يمنح السلام للمسكونة وللعالم أجمع ولشعبنا ورعيتنا

وبلدنا الأمن والأمان.

ّ المبارك. وليكن مباركاً زمان الاستعداد والتهيئة للصوم الأربعيني

آمين


